

# LIBERTAD



PERIÓDICO SEMANAL

Órgano del Partido Republicano Federal de los distritos de Figueras y Vilademuls

<p>PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN</p> <p>Distritos de Figueras y Vilademuls. 1<sup>o</sup> pta. trimestre</p> <p>Resto de España . . . . . 1<sup>o</sup>50 » »</p> <p>PAGO ADELANTADO</p>	<p>REDACCIÓN:</p> <p>LASAUCA, 18.</p> <p>ADMINISTRACIÓN:</p> <p>CALLE ANCHA, 15</p> <p>( IMPRENTA )</p>	<p>No se devuelven los originales aunque no se publiquen.</p> <p>De los artículos firmados son responsables sus autores.</p> <p>NÚMERO SUELTO 10 CÉNTIMOS</p>
---	---	---

## Los cuervos graznan

Ló confesamos, ante su silencio, tuvimos unos momentos de incertidumbre creíamos habían muerto o meditaban una traición; pero no, ya dejaron oír los cuervos su graznido.

Es el fantasma de la derrota, el horror de la vergüenza el desespero del vencimiento quien les mueve con loca furia, quien les ha hecho perder la noción de lo que podríamos llamar. estética electoral. Es Salvatella, el cuervo padre, quien va la Ciudad Condal a postrarse a los pies del señor Lerroux implorando un esfuerzo supremo, implorando le acompañe en un anunciado mitin y Lerroux, ante el desespero, ante la humillación del candidato anfibio le promete su asistencia con la benevolencia con que se accede a la última petición de un condenado a muerte o de un agonizante.

Y por esto los cuervos graznan.

Es el sastre, el carpintero, el albañil y otros que viven de las piltrafas del presupuesto municipal, como lo demuestra mi amigo y compañero López-Rodríguez en otra parte de este mismo número, quienes habían enmudecido ante el pánico de perder el bocado y ahora, ante la esperanza de que el Sr. Lerroux haga con los votos el milagro de los panes y los peces, recobran nuevas energías.

Y por esto los cuervos graznan.

Si, los cuervos graznan por que ya creen no perder el presupuesto, no ser arrojados de la cúspide y vivir tranquilamente al amparo de un acta que para nada es útil más que para su poseedor, para la monarquía y para unos pocos presuntuosos (para no darles otro calificativo) de aquí. Su protegido y protegido también del gobierno monárquico tiene la fé de que el Sr. Lerroux cambiará la marcha de la campaña electoral y por esto los cuervos graznan.

Graznan insultando, graznan ofendiendo a quienes no han querido hundirse en el lodo de las

concupiscencias políticas, a quienes con igual derecho que ellos pueden apoyar al candidato que más sea de su agrado, que les parezca mejor. Si los cuervos no tienen repugnancia al encasillado nosotros le despreciamos y encontramos a cualquier otro más digno que él del voto del elector.

Dejémosles que graznen, que graznen cuanto quieran; cuervos son y graznan al olfatear carne muerta, carne putrefacta, el cadáver político insepulto del encasillado; no, no, su graznido no es el del festín, no es el del triunfo, no es el del banquete de gloria, es el del cementerio; es el graznido macabro que equivale al último suspiro de una vida.

Que blasfemen contra nosotros; que nos maldigan por inclinarnos del lado de otro hombre que presenta su candidatura por el mismo distrito, escomulgado por el jefe del partido liberal monárquico, nosotros nos hemos trazado una norma de conducta que creemos digna y la seguiremos sin que nuestra conciencia nos maldiga. Nosotros republicanos, tenemos el mismo derecho de patrocinar a un candidato sin partido político conocido lo mismo que desvergonzadamente defiende la candidatura del encasillado Salvatella el *Heraldo de Gerona* periódico propiedad del más cacique de los caciques monárquicos.

Si nosotros somos malos republicanos por defender a un candidato que no es absolutamente republicano, no sabemos que clase de calificativo puede aplicarse a esos que quieren ser los buenos republicanos y defienden a un encasillado por el distrito de Figueras, apoyan a otro por Vilademuls y se resignan a tener por cooperador a su campaña las ordenes arbitrarias y despóticas del Gobernador civil. No, no son ni pueden ser mejores republicanos que nosotros los que permiten que su candidato pueda tener sufragios arramados por las amenazas del pretor, por la presión de los agentes del gobierno monárquico.

Graznad, cuervos, id graznando no para celebrar el triunfo, sino para llorar la piltrafa que no podréis picotear, la cúspide de donde se os arrojará y la vergüenza de haber fracasado con el encasillado y todo.

Graznad como despido a vuestro reinado. Graznad como llanto del poder perdido; graznad y graznando sucumbiréis.

JOAQUIN SAMARUC,

# LOS PRIVILEGIADOS DEL PRESUPUESTO

**Lean esto los pequeños industriales, obreros y demás que no son nacionalistas, y que me digan si no es una verdad más grande que una casa.**

Ya hemos dicho ayer, venimos diciéndolo hace mucho tiempo, que no podemos esperar gran cosa de políticos que viviendo una vida ficticia y de egoismos, apenas penetran en las luchas reales y verdaderas para hacerse cargo personalmente de las miserias humanas. Hace tiempo que damos la voz de alerta, manifestando a los figuerenses, y en particular al PEQUEÑO INDUSTRIAL y AL OBRERO en general, de que en nuestro Ayuntamiento se ha notado en los últimos años, un caciquismo que hasta la fecha no ha preocupado a los *industriales modestos* y a los que tienen un oficio. Quizás a estos no les ha favorecido la fortuna por aquello de no pertenecer al partido político de las mayorías que hoy laboran el caciquismo en nuestro Ayuntamiento llamado republicano y democrático. Pero no se apuren, que este caciquismo no continuará en lo sucesivo.

Existe hace pocos años en nuestro Ayuntamiento *nacionalista-romanonista*, una pétorra de bajos sentimientos que solo tiende a formar esa camarilla *conocida* por todos que asegura una o varias actas en días de elecciones. La hacienda y el bienestar del obrero no les quita el sueño, esa es la pura verdad, y bien lo han demostrado con los miles de pesetas malgastadas con esos *kursillos* y compra de *campos parques* que para nada han de beneficiar a los necesitados obreros, cuando hay muchísimas necesidades de verdadera importancia en nuestra ciudad que no han preocupado a esos que solo piensan en tener una representación popular, para luego no preocuparse en absoluto de los intereses de las democracias. ¿Queréis pruebas? Venid, os las daremos las minorías.

## **Una verdad que debe avergonzar a algunos**

Seamos claros: durante los últimos años ha predominado en nuestro Ayuntamiento una *opinión*, y es, la necesidad imperativa de mantener la *entente* por decirlo así, del personal y de los *incondicionales*, cuyo manejo astuto y jesuítico podríamos llamar *fábrica de votos*.

La obra del caciquismo de nuestro Ayuntamiento resulta escandalosa en los últimos años, la cual ha sido llevada a cabo por hombres que se titulan republicanos demócratas y que en elecciones combaten a los señores del Régimen llamándoles caciques ¡qué sarcasmo! Lo más ridículo es, que algunos de éstos que se han hecho ya im-

pulares, no han sabido sustentar su representación por falta de capacidad y de corazón, pero por desgracia el pueblo, aquel pueblo que cuando el plebiscito burlaron su voluntad sagrada los mismos que hoy ocupan el poder, los habrá de sufrir y soportar hasta que en nuevas elecciones el mismo pueblo derribe los cimientos de tanta podredumbre y pueda triunfar la verdadera democracia, la libertad y la justicia *igual para todos*. El tiempo....

Todos sabemos, que en nuestra *desdichada* ciudad, ricos y pobres contribuyen a las cargas municipales. Van viniendo impuestos sobre impuestos; se agravan artículos de primera necesidad como la leche, legía, vino etc., aunque el Champagne, por ejemplo (que no lo prueba el obrero) haya merecido los honores de los improvisados hacendistas. Pues bien, hasta la fecha y después de hacer mangas y capirotos de un plebiscito, que hubiera merecido el respeto hasta de personas indignas, los nacionalistas figuerenses solo se han preocupado en confeccionar presupuestos para luego gastarlos como mejor les ha parecido favoreciendo SIEMPRE, SI SIEMPRE, A LOS AMIGOS Y PARIENTES, y si alguna vez se han ocupado del pueblo, de lo que llamamos el pueblo necesitado, ha sido para pegarle un estileta al corazón arrojando sus derechos, y permitiendo la existencia de los felatos, *asegurando así los votos de todos los consumidores de Figueras*. ¿Comprendes lector?

Ya lo ves pueblo, todo es una farsa y un engaño, pero tu eres la víctima.

## **El Ayuntamiento nacionalista ha declarado hace tiempo el boicot.**

Aquí ha resultado, que los mangoneadores del Presupuesto Municipal, han sitiado por hambre a todos aquellos electores que no son de los «*suyos*», es decir a los de la *lista*, a los que en momentos de lucha no se ponen a su lado y les ofrecen sus sufragios. Con este sistema maquiavélico es que han contado con cientos de votos seguros, pues como que durante el año procuran que ingresen en sus cajones miles de pesetas, se creen con el derecho de exigirles sus votos, pues de negarse, ya saben que no continuarían haciendo trabajos para el Ayuntamiento. ¿Es justo esto? ¿Es equitativo? ¿Es democrático? ¿No es un escarnio al ideal que esto hagan los que ayer se llamaron republicanos y

que hoy apoyan al desnudo a Salvatella por un lado, cuando el gobierno le apoya sin reparos por el otro? ¡Ahora comprendereis porque Salvatella procuró que en Figueras no se sustituyeran los consumos, pues éstos representan 400 votos seguros de los empleados y *sus amigos*, más los votos de los *consumeros* y los de los *privilegiados* del Presupuesto! Salvatella sabe que siempre ha ganado su elección EN FIGUERAS y que la debe a los empleados del Ayuntamiento que viven a espensas del pueblo, ¡sí, del pueblo burlado, pero que esta vez demostrará tener dignidad, voluntad e independencia!

Para complacer a los numerosos ciudadanos que me habian rogado repetidas veces comprobaba detalladamente lo que acabo de manifestar, es que a continuación ofrezco una copia auténtica tomada de la relación oficial de cuentas de nuestro Ayuntamiento, que demostrará, salvo rarísimas excepciones, que una gran parte del presupuesto municipal ingresa en los cajones de los *amigos, parientes e incondicionales* de los que hoy se llaman nacionalistas, y que hoy piden al pueblo sus votos para Salvatella. Fíjese bien el lector y vea como entre los citados, que son los *únicos* que han hecho trabajos *de su clase* para el Ayuntamiento, no hay ni un *radical* ni adversario político, y dudo que haya entre los citados quien no sea *incondicional*, es decir que figure en la «lista.»

Creo que el presupuesto debería repartirse entre todos los industriales. Creo que por turno deberían salir beneficiados todos los establecimientos grandes y pequeños; y creo que no debe hacer un Ayuntamiento clases, sino procurar favorecer precisamente a los *pequeños* industriales aunque éstos no les den su voto, ¡pero no! prefieren verlos cerrar sus tiendas y morir de hambre, con tal que los *suyos* sean los privilegiados y con tal que les den los votos en una elección. ¡Esto es una vergüenza municipal que debe repudiar el pueblo!

Veamos pues quienes son los *únicos privilegiados* que durante los cinco últimos años aproximadamente han cobrado del Presupuesto Municipal, mientras que muchísimos han estado sin trabajo y otros han tenido que recurrir a la emigración para poder dar un pedazo de pan a sus hijos.

A. Serra.	265'55	D. Presas.	50'25
A. Gimenez.	313'75	<b>E. Bernaf.</b> (Zapatos)	117'
A. Junyet.	225'	E. Vilarrasa. (?)	117'50
A. Grau.	562'90	E. Puigdevall.	1,345'57
A. Batet.	417'85	E. Giralt.	500'
B. Minobis.	88'30	E. Ferrer.	333'35
<b>B. Trulls.</b>	244'25	F. Arimany.	685'75
B. Alegrí.	302'40	F. Jaime.	455'50
B. Baig.	688'90	F. Riera.	82'55
B. Coderch.	121'50	F. Guillamet.	13'50
B. Deusedas.	115'50	F. Pastells.	211'75
C. Matas.	585'30	<b>F. Batet.</b>	65'
C. Puig.	163'55	<b>F. Campá.</b>	17'
Cortada Hnos.	1.021'64	H. Quijada.	65'

J. Ferrer.	2,064'30	M. Teixidor.	223'50
J. Roquet.	94'35	<b>M. Pujulá.</b>	218'
<b>J. Serra.</b>	822'09	M. Roig.	37'65
J. Espinosa.	4'35	<b>P. París.</b>	759'40
Joaquin Serra.	187'50	P. Trías.	144'
J. Massot.	100'	P. Dalmau.	645'50
J. Cos.	344'50	P. Rodeja.	2,012'24
J. Bosch.	125'50	P. Pagés.	346'80
<b>J. Baró.</b>	150'	P. Brunet.	242'25
J. Rabés.	253'	P. Alegrí.	437'16
J. Durán.	65'	R. Bartolomé.	600'
J. Serra.	460'09	<b>R. Noguera.</b>	254'75
<b>J. Cusi.</b>	42'90	R. Colls.	100'20
J. Maurici.	182'95	R. Bonaterra.	35'15
J. Gironella.	100'50	R. Roig.	72'27
J. Matas.	20'80	R. Puig.	122'40
J. Salleras. Concej. C. N.	151'20	<b>R. Rovira.</b>	1,091'20
J. Arola.	19'50	S. Mañach.	152'90
J. Navarra.	399'60	T. Espigulá.	3'053'93
J. Pujadas	601'70	Vda. Perramón.	1,104'67
L. Roure.	234'	V. Ros.	184'75
L. Pagés.	2,876'	<b>V. Viader.</b>	193'75
Llogaya Hnos.	477'90	<b>Verdaguer-Balagué.</b>	519'50
M. Moncanut.	75'	A. Lloveras.	650'
<b>M. Carreras.</b>	1,829'75		

Con lo expuesto, basta para que el lector se haga cargo de lo que tantas veces hemos dicho. No criticamos a los señores citados ni mucho menos, son industriales y tienen el perfectísimo derecho de defender sus intereses y nos congratulamos de su prosperidad, pero sí censuramos y protestamos en nombre de todos los carpinteros, cerrajeros, albañiles, esparteros, encuadernadores, estanqueros, estereros, impresores, sastres y demás industriales y obreros despreciados u olvidados. Ahora esos mismos os piden los votos para Salvatella.

No os han dado jamás ni un pedazo de pan, cuando sois tan dignos como los demás y como los citados pues contribuís a las cargas municipales. Teneis nuestra simpatía porque no se os ha hecho justicia.

A los radicales también hace tiempo que se les ha sitiado por el hambre y también son víctimas del caciquismo del Ayuntamiento salvatellista. Únicamente han absorbido parte del Presupuesto aquellos que les han votado. ¡Nada tiene de extraño ante este caciquismo, que haya quién por dar de comer a sus hijos, vote en contra de su conciencia! ¡Ese el resultado! Esto es un abuso imperdonable que debe cesar cuanto antes. Esto deshonor a los que pretenden regir los destinos de nuestra ciudad, pues siempre lo hacen con parcialidad, acor dándose de los compromisos contraídos con los incondicionales. ¡Pero todo esto morirá cuando el pueblo barra en las próximas elecciones a los injustos!

Si queda pues algún resto de vergüenza, y el pueblo no es flaco de memoria y no olvida la burla del plebiscito y el *boycot* declarado a todos los que no son de Salvatella, debe dar un escobazo a los que abusando de la buena voluntad del pueblo, se han tornado en caciques, y han puesto una argolla al cuello del obrero.... Ante lo expuesto y dicho, el pueblo pisoteado por los salvatellistas tiene la palabra.

L. LÓPEZ-RODRIGUEZ MURRAY,

# EL MAL AMIGO

## A LOS ELECTORES DEL DISTRITO DE FIGUERAS

No hay dilema posible esta vez para los republicanos: derrotando a Salvatella, se trabaja por la puridad del ideal. Logrando se derrote a Salvatella, obraremos los republicanos como debemos, demostrando, al propio tiempo, profesar cariño al distrito y velar por su dignidad.

Atended republicanos: el que blasfemó de Lerroux, el que denunció a Soriano, el que impugnó el acta a Azzati, el que defendió a Maura, es el mismo Salvatella que ahora va a Barcelona, demandando, con las mismas voces lastimeras que el mendigo hambriento el medrugo, al ilustre jefe del partido radical, D. Alejandro Lerroux, que venga a Figueras a tomar parte en un mitin en pro de su candidatura de ENCASILLADO. Y es el mismo hombre que un día y otro día maldijo a Lerroux, es Salvatella quien ha ido a él haciendo de magdalena, a pedirle protección, es él quien se ha postrado a los pies del que antaño llamó *Emperador del Paralelo*.

El ilustre jefe del partido radical, muy querido y respetado por nosotros, vendrá o no vendrá a tomar parte en el mitin, a pronunciar un discurso de *puro compromiso*; pero lo que si desde ahora podemos afirmar y decirlo con toda seguridad es que los soldados, los veteranos de los partidos federal y radical, que han formado la unión, votarán todos, como un solo hombre, contra la candidatura del ENCASILLADO D. Joaquín Salvatella, contra el protegido del Conde de Romanones, contra el cunero Madrileño-Catalán, y, así, cuando ya de regreso a la Corte podrá propalar, con el buen testimonio de la derrota, que es el dueño y soberano de esta provincia.

Salvatella recorre el distrito acompañado de los dependientes de la monarquía: Salvatella recorre el distrito llevando por delante el apoyo oficial y estando por detrás atado al carro de la monarquía y hace de coche cangrejo en el tranvía romanonista. Salvatella recorre el distrito multando alcaldes que no sucumben, dando patentes de juego a los cafeteros amigos, amenazando a los contrarios y prometiéndolo el oro y el moro, pero solo prometiéndolo, a sus parciales.

La coacción por los protectores de Salvatella está a la orden del día: El Gobernador civil no descansa mandando oficios a Jueces, Alcaldes, concejales y demás; la policía se desvive y hasta el Jefe del depósito de la estación del ferrocarril, de Port-Bou, es un agente electoral incondicional de Salvatella. Ese *esquirol*, hace presión para que sus subordinados voten al *Senyor Quimet*. Ahora es cuando se comprende, claramente, porque Salvatella dejó sin cumplir la palabra empeñada con los ferroviarios de que apoyaría en el Congreso las peticiones formuladas en las bases que presentaron a la Compañía, y, que el *ilustre Quimet*, una vez conseguidos los votos, echó al olvido sin siquiera dar las gracias por los sufragios.

Ferrovianos todos, tened presente que este Sr. diputado tiene el apoyo de los *jefes esquirols* y que nada hará nunca en favor vuestro; muy al contrario, procurará complacer siempre a la compañía en atención a sus intereses particulares, y, así se comprende que el jefe del depósito de Port-Bou haga presión para que se vote a Salvatella. Vosotros, ferroviarios, sabéis bien que os prometió protección y apoyo en la Cámara de los diputados y bien sabéis que nada hizo en favor de vuestras reivindicaciones, ni se acordó nunca mas de que en el mundo existierais sufriendo las torturas de la garra del explotador. Antes de votarle, ferroviarios, obreros todos, consultad vuestras rectas conciencias e interrogadlas si podeis votar a quien ya una vez ha escarnecido vuestras justas demandas de oprimidos; y, la conciencia os responderá que NO podeis, que NO debeis votar a Salvatella, al que muestra ser amigo y hasta quizás consejero de vuestros explotadores. Si Salvatella, por un milagro, logra el acta, y cualquier conflicto entre el capital y el trabajo motiva una huelga, Salvatella estará siempre del lado del burgués y, podría darse el caso de que pidiendo el obrero un aumento de salario para poder dar pan a la familia y educar los hijos recurriera a Salvatella, investido por sus votos con el cargo de diputado, en demanda de protección y fuera el mismo Salvatella quien en nombre del directorio de la compañía pidiera al gobierno la intervención de la fuerza armada para dominar al trabajador, que pide pan, con metralla, con castigo.

Republicanos del distrito de Figueras, ferroviarios, obreros todos, hombres libres de todas las clases sociales votad CONTRA Salvatella que cumplireis con vuestro deber y lograremos salvar al distrito de la invasión del microbio monárquico-romanonista.

Por el proletariado, por el distrito, por el ideal, todos contra Salvatella.

UN FEDERAL-RADICAL.

Figueras Abril 1916

# CENTRO FEDERALISTA AMPURDANÉS

**Se convoca a todos los correligionarios a la Reunión General del Partido, para el próximo sábado día 8 de los corrientes a las 9 de su noche para tratar de la conducta a seguir en las próximas elecciones de Diputados a Cortes.**

**Figueras, 4 Abril de 1916.**

**P. A del Comité**

**El Secretario,**

**JUAN PÍ Y BARÓ.**

## Electores del distrito de Figueras

Los amigos del diputado Romanonista Señor *Quimet*, quieren hacernos comulgar a los republicanos con ruedas de molino, y nosotros que no comulgamos de ninguna manera es difícil de que nos convencen.

Los Nacionaleros de Figueras y su comarca creen poder pedir en Vilademuls los votos para el candidato monárquico señor Ballbé... los llamados republicanos de Portbou, Laporta, junto con el diputado del auto, Salvatella les expidió bula para ir a Pau, Palau y demás poblaciones hacer propaganda monárquica Romanonista y el encasillado Quimet pone el grito en el Cielo porque los Radicales y Federales no le quieren votar y pide a Lerroux autonomía, autonomía individual para derrotar y expulsar del distrito al cacique máximo, ese cacique que con capa de republicano lleva a su lado un enjambre de policía y empleados de la Delegación de Hacienda para hacer las elecciones con toda PULCRITUD. Nada Climent de Castelló. Roura y el Pantorrillas de Castellon de la Plana quedan a la nada comparados con ese Quimet.

Los republicanos de Figueras y su distrito no podemos ni debemos olvidar que si hay consumos

en la Capital es debido a la influencia del diputado del distrito, los que le elegimos como representante nuestro no podemos olvidar que él, Salvatella representante en Cortes de un distrito altamente vinículo, votó y defendió la ley contra la desgravación de los vinos, él tira contra nuestra comarca para defender a Barcelona. Quimet diputado por Figueras nada a hecho en favor de las poblaciones corcho-taponeros, en fin él en su haber no tiene nada y en su deber lo tiene todo tanto políticamente como económicamente hablando del distrito de Figueras.

El Sr. Salvatella si no fuera encasillado podría disponer del Gobierno Civil y de la policía como dispone? Es que el señor Salvatella quiere hacer y ganar las elecciones ejerciendo coacciones y ruedas? Me parece que está equivocado porque en este distrito muy libre y muy autónomo, es del todo contraproducente ver al Diputado llamado republicano acompañado de toda esa gente; para nosotros él y todos son duros *Sevillanos* que no pasan y no pasarán.

Electores de Figueras, republicanos del distrito, tened presente que los muebles de lujo pasan de moda y de moda sirven, pues lo mismo pasa con ese diputado que el cojo nos quiere dar, fue un diputado de lujo que nada hizo ni sirvió para

nada y de ahí que el distrito lo quiere cambiar.

A los republicanos todos, a los neutros y a todos los electores del distrito que tengan un poco de cariño y amen la libertad, la justicia y desean limpiar de matuteros y vividores del presupuesto debemos, venimos obligados a votar contra el falso republicano señor Quimet.

Nada de escrúpulos, nada de remordimiento de conciencia. Votando a Cusí se vota contra el Gobierno. Votando a Salvatella se vota en favor de la Monarquía.

UN BUEN REPUBLICANO.

Figueras, Abril 1916.

## Desde mi mesa

Sentado en la mesa aquella grande y redonda del café paso hora contemplando la avenida anchurosa, el ir y venir de gentes impulsadas por un confuso abigarramiento de ideas; sentado allí medito mientras observo. La otra tarde allí estaba como de costumbre y pasa Cusí con su tipo vulgar, su nariz de pico de águila y por la otra parte del paseo Salvatella con su andar saltón y petulante haciendo servir los brazos de remos y con su cara ahora mas que nunca de niño llorón.

Vaya, pensé para mi, he ahí los dos prójimos que van a disputarse el acta y empecé a meditar que si es inconcebible que el canario cantor de Salvatella no se haya dejado oír en el Congreso en pro del distrito; de los viticultores, de los ferroviarios, de los corcho-taponeros, etc. Ese hombre es un diputado que nos hace el mismo servicio que una bella querida: nos arruina. Ví pasar al niño Cañet, el vendedor de periódicos, que me pareció que soplabá, pasó Carreras con su calma de patriarca, Pexera con su barriga de burgués, Campá con su gorrita que es una monada para un escaparate de quincallería, el maestrillo con una crónica para *La Publicidad* escrita con bilis; Inglés que empieza a enflaquecer pensando que va a terminársele el turrón; Pujulá algo asustado aun por la sesión aquella, Burgas con su cuello enorme y su voz de títere es decir fué pasando todo el retablo nacionalero.

Despues vinieron unos hombres, y no va de cuento, repartiendo hojas; los unos por Salvatella, los otros contra Salvatella; los de los nacionalistas las daban lentamente una a una, los otros las repartían profusamente y yo meditando, meditando me sentí el casto José bíblico y me pareció ver en las hojas de los unos repartidas lentamente las hojas del árbol seco que caen lentamente arrancadas una a una por el viento; en las otras me pareció

ver el árbol pletórico de vida de cuyas yemas brotan hojas a granel exuberantes de vitalidad.

Tuve lástima por Salvatella y me acordé de Cusí, pensando en lo afortunado que es el tal nariz de águila.

UN DESOCUPADO.

## REMITIDO

Sr. Director de LIBERTAD

Muy señor mío: Le agradecería insertara en el periódico de su digna dirección la carta que acompaño, reseña de la segunda visita del señor Salvatella a ésta. Gracias anticipadas y reciba el testimonio de afecto de S. S. y correligionario

*Pedro Sobrepera Blasi.*

En su discurso el Sr. Salvatella habló solo de la situación actual de España con relación al conflicto europeo. Hizo resaltar que el Sr. Cusí en los años de ser diputado nunca ha pronunciado discurso alguno en el parlamento.

El Sr. Salvatella no habló para nada de los trabajos en pro del distrito por él hechos que han sido ninguna. El Sr. Cusí no siendo orador ha obtenido obras para el distrito que representaba que alcanzan la suma de dos millones de pesetas y el Sr. Salvatella todo y ser un canario no ha podido obtener en diez años de representación ni tan solo para mover una piedra y sino miraos el puente de Agullana y el paso de La Junquera donde es peligro de vida el pasar.

Ningún republicano podía votarlo y ningún republicano puede votarle ahora que está ENCASILLADO.

Electores todos debemos votar por el bien del distrito. Republicanos vuestro deber es votar para derrotar al ENCASILLADO.

*Pedro Sobrepera.*

Cantallops, 5 Abril 1916.

## POLÍTICAS

Sr. Puig Pujadas.

Cuando le veamos del lado de Lerroux pensamos lo mucho que ha escrito en contra de los radicales.

Sr. Ramis.

Cuando hable Vd. en público, procure no ha-

cer ver que es Vd. un hombre inteligente, ni emplee palabras técnicas, pues ya comprenderá que no se puede ser orador y maestro de escuela.

Es solo un buen consejo y no se ofende.

#### A la redacción d'Empordá Federal.

¿Porqué no ha demostrado que Salvatello tiene el apoyo del Gobernador civil en estas elecciones?

Porqué no ha manifestado que ya tienen el Partido Nacionalista, la candidatura de diputados provinciales y que darán una patada a los radicales y federales?

¿Porqué no manifiestan que la aparenta amistad con los radicales es solamente para salvar el acta de Salvatella?

---

## ELECTORALES

### Aviso importante

*Ponemos en conocimiento de todos los electores del distrito de Figueras que al entrar en los respectivos colegios para emitir sus votos en las urnas, no entreguen las candidaturas al Presidente de las mesas electorales hasta que este diga que se puede votar.*

*Decimos esto porque sabemos que las salvatellistas tratarán de hacer todo lo posible para saber a quien votáis y es sabido que al entregar la candidatura al Presidente puede más o menos distinguirse a traluz el nombre del candidato.*

*¡No os dejéis sorprender! ¡No os dejáis engañar! pues emplearán todas las armas imaginables.*

---

### Obligación de todo ciudadano

*Todo ciudadano que sorprenda a un municipal u otro empleado oficial del Ayuntamiento haciendo coacciones o tratando de ejercer presión sobre algún elector, tome su nombre y domicilio que ya nos encargaremos de que los tribunales de justicia depuren responsabilidades.*

*El voto es sagrado y hay que respetar la*

*voluntad del elector. ¡Hay del que sea cogido haciendo coacción!*

*Seguid pues el domingo a los empleados y así evitaréis muchas coacciones.*

---

## ULTIMA HORA

Ayer noche se celebró la sesión consistorial ante un público numeroso como pocas veces se ha conocido. Por lo visto las mayorías no han dimi-tido como se creía después de la penúltima sesión, cuando el pueblo indignado y puesto en pie gritaba ¡Fuera! ¡Fuera el alcalde y las mayorías!

La Presidencia estuvo complaciente y tolerante como nunca procurando que nada ocurriera pues comprendió por lo visto, que el pueblo no está satisfecho.

El Sr. Burgas, inoportuno, cómico y pelutante como siempre, empezó su discurso provocando de mala manera al concejal Sr. Pascal, y de no haber sido por la conjunción de las mayorías, el pueblo hubiera y con razón, promovido un escándalo que hubiera terminado mal. El Sr. Burgas de seguir por este camino terminará poniendo en un compromiso a las mayorías.

El Sr. López-Rodríguez demostró con su caracterizada energía y pruebas irrefutables que el señor Burgas no es capaz de ser concejal.

Al Sr. Alcalde diremos, que creemos una PROVOCACIÓN al pueblo el haber ordenado la presencia durante la sesión de todos los municipales y serenos y no contento con esto vimos a la esquina a cinco agentes de policía del Gobernador. ¡Protestamos!

---

### Interesante para los electores.

Hemos recibido un folleto titulado: *instrucciones para el procedimiento en las mesas electorales*, cuyo objeto es orientar a aquéllos que, por ministerio de la ley, han de intervenir en las operaciones electorales. Consta de 23 páginas, y es de lo mejor que se ha publicado de su clase por la claridad de expresión y utilidad que presta a todo elector.

El autor es nuestro distinguido amigo D. Carlos Bosch, presidente de la Junta municipal del Censo.

Agradecemos la atención del envío. El folleto puede obtenerse en cualquier librería de Figueras,

## VILADEMULS : : Campaña electoral

### Un papellito

Al último, casi en las postrimerias de la campaña el candidato encasillado por Vilademuls ha repartido un papel amarillo con letras encarnadas con más trazas de prospecto de cine que de manifiesto de campaña electoral. Muy pobre es de ideales el Sr. Ballbé de Gallart cuando no ha tenido en tantos días inspiración suficiente para redactar un escrito que significará su programa político.

Sabemos de un modo cierto que el Sr. Ballbé de Gallart quiere el acta para fines particulares y por esto no nos causa extrañeza alguna al verle tan mezquino de ideales. Es lo que son todos los encasillados: insignificancias que crecen al amparo del oro y del favor oficial.

### Lo del caciquismo

Recordamos la obra de un conocido humorista americano en la que nos presenta los insoburdinados de cierto buque, refugiados en una isla perdida en las inmensidades del oceano y viviendo la mejor de las vidas sin otra ley, sin otra gerarquía, sin otro privilegio que los que señala el deber; una existencia que entraña todas las perfecciones que, bien podrían desearse para nuestra sociedad. Pero llegó un día a la isla un naufrago y encontró en ella hospitalidad y este forastero fué el que, con sus predicaciones, hizo sentir a las gentes aquellas ignoradas la tiranía de la patria perdida y truncó la placidez de su vida.

Tal sucede en el distrito de Vilademuls donde cualquier naufrago, como D. Luis Ballbé de Gallart esgrime, como arma de combate, el fantasmón del caciquismo y, lo que son las ironías de la vida, el que se presenta como el libertador del distrito, como el San Jorge que debe dar la lanzada al dragón del caciquismo lo recorre solo, acompañado de caciques.

Menciona el caciquismo del Sr. Cusí, pero ¡que cariño a las antigüedades! Refierase al caciquismo de la Lliga. Si el Sr. Rahola es un hijo del distrito ¿con que derecho le llamará cacique este forastero que vá del brazo de los Roures, de los Llobet y le protege el Gobierno civil?

### Las obras

No es poco lo que lleva conseguido para el distrito el encasillado: puentes, carreteras, etc., etc., etc..... una barbaridad; pero esto no nos convence. El Sr D. Pedro Rahola tiene una condición que le favorece ante el elector, que le conceptua mejor ante el elector que al Sr. Ballbé todos sus precipitadas gestiones. El Sr. Rahola es hijo

del distrito y más puede querernos, más puede velar por nosotros un hermano que un comerciante desconocido que quiere lucrar a costas del distrito.

### Un quincenal sin brújula

Se publica en Lladó, de un tiempo a esta parte, cierto quincenal titulado *L'Avenç Garrotxá* y de filiación republicana. Ya cuando la proclamación de candidatos por los partidos, le aconteció cierto chasco con su candidato predilecto. Ahora se ha puesto al lado del Sr. Ballbé de Gallart y aun que esto le haya costado inutilizar algún número sigue la campaña; pero solo para una parte del distrito: porque el Sr. Ballbé de Gallart que en una parte es casi republicano, en otra es casi tradicionalista. Daría gusto que sus amigos de la extrema derecha vieran los articulitos que aplaude el señor Ballbé en el periódico de la izquierda. ¿Porque no manda allí el candidato encasillado algunos ejemplares?

Navegando entre dos aguas, va a ahogarse este pez encasillado.

### Un mitin monstruo

Se está organizando en la Villa de Castelló de Ampurias un gran mitin de propaganda electoral para el viernes día 7 en el que además del candidato, futuro diputado por el distrito D. Pedro Rahola, tomarán parte los Sres. Massot, Jordá y otros distinguidos oradores. Tenemos datos ciertos de que la Villa de Castelló de Ampurias proporcionará una nutrida votación al señor Rahola a pesar de los muchos habanos y promesas que por allí ha prodigado el Sr. Ballbé de Gallart.

### La agonía

De tal pueden considerarse estos dias para el candidato encasillado; y aun que su muy amigo el cacique Roure y su periódico el *Heraldo de Girona* se empeñen en hacerle vivir con palabrejas de viejo molde, no tenga ilusiones; por que va a serle más cruel la realidad. El Sr. Ballbé de Gallart no ha querido escuchar nuestros consejos y no ha querido retirarse a tiempo; lamentamos el ridículo en que va a ponerle la desastrosa elección; pero nosotros, buenos amigos siempre, vamos a dedicarle un recuerdo y despues de la receta última, que le escribiremos el sábado próximo, nos permitiremos, pasadas las elecciones, dedicar una nota necrológica a su candidatura.

### Otra hojita

Firmada por *Un amigo del pueblo*, se ha editado otro manifiesto. ¡Que pesadillas tienen esos pobres encasillados!